

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 62 (1933)

Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Alfred Laub : *Seelenabgründe. Fehlentwicklung der Heilbehandlung des Charakters in Erziehung und Selbsterziehung*, Freiburg i. Br. 1932, Herder, 3.60 M. ; kartoniert 4 M. ; in Leinwand 4.60 M.

La littérature pédagogique s'est enrichie d'un nouvel ouvrage : ouvrage de formation du caractère et de redressement du caractère mal formé. Les livres qui traitent cette matière sont sans doute nombreux. Moins nombreux ceux qui la traitent en connaissance de cause comme le fait M. l'abbé Laub. Ce n'est pas de la psychanalyse théorique qu'il fait, mais de la psychanalyse éminemment pratique. Il puise dans le trésor de ses longues expériences, dans ce domaine, en qualité de directeur d'âmes.

La cause de la déformation de tant de caractères se trouve dans l'égoïsme naturel de l'homme, dans l'orgueil. Le vieil Adam lutte sans relâche contre le nouvel Adam, le chrétien. La victoire et avec elle la guérison — d'ordre spirituel et corporel, puisque la vie spirituelle est intimement liée à la vie des sens — ne peuvent être atteintes qu'avec la subordination de sa propre volonté à celle de Dieu. « Dieu le veut ainsi », c'est le *leitmotiv* de tous les sujets traités. *Seelenabgründe* est un livre que personne ne lira sans en tirer grand profit.

M. Butts : *Au temps des chevaliers, contes du moyen âge*, 2 vol. Ma jolie bibliothèque, formant chacun un tout, 4 fr. Librairie Payot, Lausanne, Genève, Neuchâtel, Vevey, Montreux, Berne, Bâle.

La plupart des héros du moyen âge sont presque ignorés aujourd'hui. Les volumes que voici ont pour objet de remémorer les prouesses et les aventures de quelques-uns d'entre eux : de Bégon de Belin, à qui la chasse au sanglier coûta la vie ; de Daurel, le fidèle jongleur prêt à tous les sacrifices pour son seigneur ; du fils de la veuve Dame, le simple et noble Perceval le Gallois ; de saint Efflam avec son dragon et de saint Brandan aux légendaires voyages... Ces ouvrages font revivre cette époque tumultueuse et variée, poétique en même temps que dramatique.

Dans le second volume, le jeune lecteur verra défiler seigneurs et nobles dames, serfs et bourgeois, sergents et clercs. Il y rencontrera les six fils du comte Aymeri de Narbonne, l'enfant Aïol, monté sur son vieux cheval ; le fidèle chien d'Aubry de Montdidier ; le vilain rusé qui fut médecin malgré lui ; les trois aveugles de Compiègne, bernés par un joyeux farceur ; le touchant jongleur de Notre-Dame. C'est tout le moyen âge qui revit dans ces pages avec son mouvement endiablé, sa férocité, mais aussi sa générosité, son courage, son ardeur et sa foi vive. On y assiste à des combats, à des sièges, à des tournois ; on suit les barons dans leurs voyages, à la guerre, on pénètre derrière eux dans leurs châteaux ; on accompagne les pèlerins aux sanctuaires, les bourgeois dans les villes. Comment ne se laisserait-on pas charmer par d'aussi pittoresques légendes ? Les contes ont été transcrits — en abrégé — d'après les meilleures éditions des originaux et le vieux français, souple et gracieux, devenu presque incompréhensible pour le lecteur de nos jours, a été modernisé.

Farrar : *Saint-Winifred*, un volume in-16, illustré, broché : 3 fr. 50 ; relié : 5 fr. Librairie Payot, Lausanne, Genève, Neuchâtel, Vevey, Montreux, Berne, Bâle.

La littérature pour la jeunesse est un genre difficile et délicat ; il faut, pour réussir, que l'auteur connaisse bien ce qui vit dans le cerveau des petits ; nombreux sont les écueils à éviter dont la monotonie, l'ennui et le ton prêcheur ne sont pas les moindres.

Voici, sous sa couverture nouvelle, le *Saint-Winifred*, de Farrar, qui fera la joie des petits lecteurs d'aujourd'hui, comme il a fait celle de la génération précédente. L'histoire toujours captivante de ce petit Anglais qu'on suit avec tant d'intérêt dans ses premiers déboires de collège, dans ses jeux, dans ses amitiés, dans ses aventures amusantes ou dans ses graves préoccupations.

C'est un livre attachant, humain, qui laisse une durable impression avec un monde de souvenirs.

On fait grand bruit aujourd'hui autour de la catastrophe économique des Etats-Unis. Le dieu dollar tombé de son piédestal, voilà qui émeut et inquiète vivement beaucoup de nos contemporains. Ils s'émeuvent moins de la faillite morale de la grande république. Cependant, n'y aurait-il aucun rapport entre la faillite économique et la faillite morale d'un pays ? On peut en tirer au moins une conclusion : que les valeurs matérielles *seules* ne suffisent pas pour assurer la prospérité même *matérielle d'une nation* ; il y faut encore ajouter les valeurs spirituelles et morales, dont la source ne se trouve que dans la religion. Dès lors, puisque l'Etat moderne veut absolument s'attribuer les fonctions d'éducateur de la jeunesse, son premier devoir et son plus pressant intérêt sont de mettre à la base de l'éducation ces valeurs spirituelles et morales, en protégeant et en favorisant par tous les moyens l'enseignement religieux dans les écoles publiques.

(*Le Pays.*)

L. C.

Si le dressage des facultés, l'éducation de l'intelligence et l'acquisition de la science augmentent notre capacité pour le bien, ils augmentent aussi notre capacité pour le mal. Le développement de nos puissances intellectuelles pourrait bien contribuer à notre malheur s'il n'était accompagné du développement simultané des vertus morales. Or, en fait de sources de moralité, je n'en connais qu'une, celle qui découle de la religion.

CALVIN COOLIDGE,
ancien président des Etats-Unis.

SOCIÉTÉ DES INSTITUTRICES

Réunion mensuelle. — A *Fribourg*, jeudi 9 février, à 2 h., au Pensionnat Sainte-Ursule. — A 2 h., loto. — A 3 1/2 h., conférence par M. l'abbé Demierre, rév. curé de Léchelles. Nous faisons appel à la générosité habituelle de nos amies pour achalander le loto. — Envoyer les lots à M^{me} Overney, route de Bertigny, 31, ou les apporter le jour de la réunion.

A *Estavayer*, jeudi 9 février, à 3 h., au Pensionnat du Sacré-Cœur : Conférence avec projections.
